

INFORMACION TELEFONICA

mujeres de familias de empleados de las miras.

DICE "LA EPOCA"

"La Epoca" publicó un artículo manifestando que bien estaba que sean castigadas duramente las cabillas, pero que ya es preciso ir pensando en la segunda parte, o sea en la instalación de los servicios de paz.

Cree el órgano del Gobierno que de todo ello han de ocuparse las Cortes; pero que, mientras éstas discuten, hay obras de una apremiante e inaplazable urgencia, tales como las de arreglar y construir caminos en los puntos por donde vayan nuestros soldados, y en la reparación que las viviendas que fueron destruidas.

Lo que ahora se vaya ocupando no es una dominación accidental, sino una liberación de regiones.

Dice que en Nador se hallan aun sin entrar los caballos.

Es preciso—añade—realizar la labor propia de la paz para dar idea al moro de que así como supimos castigarle duramente por su defección, tenemos también la fuerza suficiente para pensar en la labor de organización del protectorado.

Termina manifestando que debemos imitar los procedimientos que en su zona emplean los franceses, obligando a los moros a la prestación personal para la reconstrucción de las viviendas y de los caminos que fueron destruidos por ellos o por las necesidades militares.

Ultimas noticias de Marruecos

LA JORNADA DE AYER

De Melilla comunican que la jornada de ayer resultó completamente tranquila.

Las tropas descansan para prepararse con el fin de acometer nuevas operaciones.

Cerca de las posiciones avanzadas se presentaron algunos grupos de rebeldes que hostilizaron jigeramente a nuestras tropas.

Las patrullas de caballería bastaron para que huyesen los rebeldes.

Las baterías pesadas dispararon contra el Gurugú, atendiendo a las indicaciones que les hicieron los aviadores, los cuales también bombardearon los núcleos enemigos.

Se asegura que las pérdidas de los rebeldes han sido enormes.

FELICITACION

Melilla. — El general Berenguer ha felicitado a los soldados que intervinieron en la brillante operación realizada anteayer.

CUANDO RECOMENZARA EL AVANCE

Dicen de Melilla que, a juzgar por las últimas noticias, no se reanudaré el avance hasta que el Alto Comisario conferencie con el ministro de la Guerra.

DESALIENTO DE ABD-EL-KRIM

Las noticias frías por los confidentes dicen que Abd-el-Krim está desalentado por el fracaso que tuvo la jarca en el combate de anteayer.

El desaliento tiene razón justificadísima, ya que para que interviniesen en las operaciones llegaron, llamados por el caudillo de los rebeldes, moros de los confines del Rif.

LOS HEROES

Queda confirmado que el capitán Viena, de los Regulares Indígenas, fué el primero en llegar a la posición de Ulad Taud en el momento del asalto.

También iba al frente de las tropas indígenas un cabo de Regulares que llegó al asalto dando vivas a España.

ESPANTOSA AUDACIA DE LOS MOROS

Los moros, sabiendo que no han de ser perdonados los crímenes que han cometido con los españoles, quieren desconcertar a los soldados con la más espantosa audacia.

He aquí una muestra evidente de ello. En la noche del martes pasado, los centinelas de Sebt, Ulad Taud y de la posición denominada X, situada entre aquellas dos, dieron la voz de alarma.

Las tropas fueron a la tercera de aquellas posiciones, que era de donde había partido la voz más apremiante, y vieron que los rifeños trepaban silenciosamente y al momento lanzaban bombas de mano.

Los proyectiles estallaron, sin causar daños y sin erar en el reducto.

Estaban contruñidos con botes de conservas con metralla.

Las tropas repelieron la agresión con fuego de fusil y de ametralladoras.

Al verse descubiertos, los moros lanzaban grandes gritos de rabia.

Desde Ulad Taur y desde Sebt enfocaron los proyectores y se hizo copioso fuego de ametralladoras.

Los moros no retrocedieron y se precipitaron sobre el reducto.

Llegaron a las alambradas y varios lograron saltarlas y llegar hasta el mismo parapeto.

Los moros cayeron por el fuego que les hacían los defensores del reducto.

Cinco rebeldes quedaron enganchados en las alambradas, con las chilabas y las carnes desgarradas. Tres llegaron hasta los sacos terrosos y destrozaron varios con las uñas.

Tan cerca estaban, que los soldados los rechazaron a culatazos.

Los defensores eran apedreados furiosamente.

Sólo resultó herido un soldado.

La lucha terminó al amanecer.

Dieciocho cadáveres moros estaban a cuatro metros de la posición; cinco más quedaron horriblemente mutilados, y tenían en las manos, agarrando de tal modo que fué necesario romperlas para arrancarlos, pedazos de alambres con púas, procedentes de las alambras. Tres de los asaltantes estaban en el parapeto.

Noticias sueltas

Bilbao, 6, 11, n.

GENEROSO OFRECIMIENTO

El presidente de la Diputación ha recibido una carta de don Ramón de la Sota y Aburto diciéndole que tiene a su disposición un hospital con veinte camas

para los soldados vascongados que regresen de la campaña en Marruecos heridos ó enfermos.

Los gastos que se hayan ocasionado para la instalación y para el sostenimiento del hospital correrán á cargo del señor Sota.

El benéfico establecimiento sanitario está en disposición de ser utilizado en cuanto la Diputación crea que debe llevar á él algunos de los soldados vascongados.

NUEVO CUADRO DE OFICIALIDAD

Ha quedado formado el cuadro de oficialidad del nuevo batallón expedicionario de Garellano que, en breve, ha de marchar á Melilla.

La plana mayor la componen: Teniente coronel don Alberto de Murga. Comandante don Vicente Sánchez García.

Capitán médico don Aurelio Múgica. Teniente ayudante don Francisco Pellicer.

La primera compañía la manda el capitán don Angel Soto.

La segunda don Fernando Alvarado. La tercera don Ramón Morales.

La cuarta don Alberto Moreno. Mandará la sección de ametralladoras don Ricardo Zuricalday.

El coronel del regimiento ha dirigido una solicitud á la superioridad pidiéndole que le destine á Melilla para mandar los dos batallones del regimiento de Garellano en operaciones.

El capitán señor Anglada, ayudante del coronel, también ha dirigido idéntica solicitud.

Si son aceptadas las dos solicitudes la bandera y la banda de música también marcharán á Melilla.

RUMORES ALARMANTES

Durante la tarde de hoy circularon rumores alarmantes por la villa.

Se decía que el batallón expedicionario de Garellano había entrado en combate en Atlaten y que había tenido 20 bajas.

No se han tenido noticias oficiales del hecho, si se ha producido.

El combate de Sebt, relatado por un testigo

El periodista señor Got, que asistió al combate y asalto de Sebt, lo relata en la siguiente forma:

LA VISPERA, POR LA NOCHE

Una casucha medio derruida de Nador. En la habitación que da a la calle, sin puertas ni ventanas, una mesa de munición, alumbrada con una vela sobre una botella, y un aparato de acetileno colgado de una pared llena de garabatos árabes. Alrededor de la mesa, el general Sanjurjo los coroneles Castro Girona y Coronel, el comandante de Estado Mayor señor Santiago, ayudantes del general señores Martí y Abriat, y varios oficia-

les más. Sobre la mesa un plano de la zona Nador-Segangan, y sobre él todos, inclinados, siguiendo las indicaciones que hace el general. El doble decímetro va y viene de Monte Arbós a las barrancadas y Jaderas del Gurugú; de Bébt a Ulad Lau; de Ulad a Atlaten. Van a dar las once.

—Buenos, señores; mañana montaré a caballo a las cinco; a descansar y que los mosquitos les sean leves—dice el general.

Se deshace la reunión entre risas y chistes de Martí. Pocos momentos después, sobre las pequeñas camas, todo el mundo duerme o procura dormir.

†

EL SEÑOR

DON ILDEFONSO GARROTE Y AREVALO

Falleció á las doce de la noche del 5 del corriente

ALOS 58 AÑOS DE EDAD

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

***** R. I. P. *****

Su desconsolado hijo don Alfonso, hermanos don José, doña Pilar, don Federico (ausente) y Carmen, hermana política, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan asistir á la conducción del cadáver que tendrá lugar HOY, VIERNES, á las DIEZ Y MEDIA de la mañana, por lo que quedarán sumamente agradecidos.

San Sebastián 7 de Octubre de 1921.

Domicilio: LOTOLA, núm. 8, segundo.

EL DIA DE LA BATALLA, A LAS CINCO DE LA MAÑANA

Todavía de noche. La calle está llena de caballos.

—¿Estamos?

Monta el general, y le sigue todo el cuartel general de su columna, que toma la dirección de la carretera; forcemos a la derecha entre las compañías y baterías de la columna que, a fuerza de paradas, va llegando al punto señalado para la concentración. Se deja después la carretera y con los primeros alcores del día subimos en dirección de Monte Arbós. Al llegar a la explanada que se extiende entre éste y la llamada posición hacemos alto y se echa pie a tierra. El lugar está lleno de tropas. Regulares de Ceuta; se acerca su nuevo jefe, el teniente coronel Mola, antiguo y entusiasta regular de los de buena cepa. Hablamos un momento con el comandante Ferrer.

Alrededor del general van reuniéndose los demás jefes de las distintas unidades. Envuelto en su capote de monte, forrado de rojo, aparece Franquito, alma de guerrero en cuerpo de niño, jefe accidental del Tercio. Por encima de Mar Chica se levanta el sol. Nos acercamos a las filas del Tercio, formado por compañías cuerpo a tierra. Saludamos a los bravos voluntarios; confundidos en sus filas, cargados con el equipo y el fusil en la mano, vemos al duque de Montemar, al marqués de Ribero, a Ramoncita Puig Carbó... Junto a ellos, dos alemanes que parecen dos chiquillos, rubios, altos, miran con sus ojos azules el abigarrado conjunto de aquel campo rodeado de chumberas. Han llegado anteayer, y me dicen que son oficiales alemanes con el título de piloto de aviación.

A LAS SEIS DE LA MAÑANA

Con los gemelos en la mano observamos el campo de batalla. En el fondo Atlaten se oculta entre nubarrones de niebla, que se extienden, alcanzando la alta cima de Uixan.

En el centro de esa cadena de montes, junto al valle, la colina de Sebt, con su derruido campamento, rodeado de fuertes muralla arpillera, nos muestra las primeras siluetas enemigas.

Después empezamos a divisarlas por todos sus alrededores. Las casas y huertas del poblado de Segangan albergan a la harka; se ven grupos a pie y a caballo junto a las chumberas lindes, a las puertas de las casas, alrededor del morabo de Sidj Said. Después... salen guerrillas de veinte y treinta, que despliegan y se corren hacia las faldas y barrancos del Gurugú. De los poblados de la derecha, puntos blancos los abandonan, ascendiendo a las crestas de los montes de detrás; son las mujeres y niños, que, apercibidos del avance, huyen.

Esperamos la orden del comandante general para avanzar. En Monte Arbós se ha concentrado la artillería ligera de la columna Berenguer y de la de Sanjurjo. La columna del primero, concentrada a la izquierda de Monte Arbós, avanza en dirección de Sebt, sirviéndole de eje la carretera.

Cabanellas forma su regimiento de Caballería en las huertas de Nador, para avanzar protegiendo todo el flanco izquierdo. Llega el capitán Martí:

—Que puede usted avanzar cuando quiera, mi general—avisa.

Por el llano, entre las huertas, vemos aparecer las puntas de Caballería de las columnas de la izquierda.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA

Suena el cañón de Monte Arbós, levantando grandes penachos de humo blanco. Son las piezas de las baterías pesadas; poco después los disparos secos anuncian entrar en fuego las baterías Scheneider de 75. Por las faldas de la colina en que estamos empieza a descender el reguero de hombres. Los escuadrones de Alcántara, por la izquierda, preceden a las guerrillas de Regulares; más a la izquierda, las banderas del Tercio despliegan entre las huertas. Salimos y al trote nos incorporamos a la vanguardia. Por encima de nosotros cruzan los proyectiles en todas direcciones. A poco da avanzar se oye el crepitar de nuestros fusiles, que contestan a los disparos más